
北京商报：社区作为垃圾分类一线，自条例
落地实施至今，有哪些心得体会？

魏立：首先，社区要意识到，垃圾分类不是简
单宣传教育就能达成的，进入社区的过程中，需

根据自己的具体情况量身制定出一套系统的行

动方案。社区引来机器只是一个宣传的切入口，

我们还排演话剧，搞垃圾分类摄影节。而这些活

动，都在我们的整体规划里。培养居民垃圾分类

意识实属不易，社区就需要帮忙打通各职能部门

的堵点，给他们“把路铺好”，大家也就没有不分

类的理由。即便是专业志愿者进入社区，也不能

把这种合作看作是一锤子买卖，大事小情我们商

议着来进行，生成一套活动方案。

北京商报：目前，社区垃圾分类实践过程中有
无碰到瓶颈？

魏立：首先是破袋问题，我想这个问题不仅在二
里庄存在，所有垃圾分类一线社区都有这个疑问。天

气炎热，厨余垃圾极易变质，气味难闻，垃圾袋中汤汁

很多，居民在破袋的过程中容易沾染污渍。

其次是垃圾桶清洁问题，看起来很小，但非

常重要。我们在改造老旧小区的过程中，改善了

小区里绿化等方面的问题。但垃圾桶的清洁如果

没有做好，对环境的影响是不容忽视的。尤其是

现在天气热起来，厨余垃圾需要裸投，我们没有

专门清洁垃圾桶的环节，时间一长，垃圾桶异味

的同时还会招来蚊虫，对环境清洁会有影响。

北京商报：在垃圾分类宣传引导方面，社区
有哪些新的计划在酝酿？

魏立：下一步，我们打算通过课程合作，将垃
圾分类的意识传导给孩子。二里庄像是一个小型

的社会系统，我们社区有幼儿园也有小学。前阵

子我们去了学校，见到了校长和老师，打算在他

们的美术课程内容上做一些设计，这样也能起到

寓教于乐的作用。垃圾分类的意识可能会花费一

代人的时间才能让社会普遍接受，所以要从娃娃

抓起，进而让他们也带动父母一起参与进来。

二里庄社区党委书记魏立：

社区垃圾分类不是一锤子买卖

“二里庄社区有个特点，它是个老旧小区，里

面住的大部分是老街坊，这样比较容易形成熟人

网络，会更好开展宣传工作。”李紫莹说。今年5月

条例出台后，二里庄社区桶站志愿者数量已从个

位数发展到61人。他们每天早晚各一次，值守在

社区垃圾桶旁，指导监督居民们正确投放。也正

是基于熟人网络，线上微信群火速建成。

魏立打开手机，微信界面陈列着十几个群，

这是他们的线上联络阵地。

据介绍，全社区16栋楼共有15个微信群，其

中有两栋居民楼因人数较少而没有独立建群。他

们在每栋楼选拔出楼门长，再逐一将楼栋住户发

展进群。居民们把看到的垃圾分类新鲜事都分享

在群里。若是分得马虎，该楼栋的桶站志愿者也

会在群里发提醒。“据观察，4号楼居民参与分类

的比率最高，我们分析一方面是由于这栋楼楼门

骨干志愿者最多，而其物业单位也高度负责，派

专业物业人员时常值守在桶站旁。”

除了志愿者人力值守，社区还与浙江联运环

境工程有限公司合作，在住户数量较多的个别楼

栋前安装了电子智能回收设备，每户居民都有积

分卡，投放积分，凭分兑奖。

今年6月，社区发起线上楼宇调查。经粗算，

通过党员云承诺、入户宣传和租户手签承诺书等

方式，这场垃圾分类行动的参与知晓率达100%，

满意度达83.5%，厨余垃圾投放率80%多，裸投率

60%。

6月29日，市城管委再发布《北京市厨余垃圾

分类质量不合格不收运管理暂行规定》，明确厨

余垃圾分类质量不合格不收运。据介绍，目前社

区内厨余垃圾分出量由最初的2桶/ 日增加到平

均20余桶/日，最多时达到27桶。

·“熟人网络”线上渗透·
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【亲历者说】

事实上，二里庄社区垃圾分类的快速铺陈，有

集体智慧，也借了北京全城改造的东风。“巧合的

是，垃圾分类遇见了老旧小区改造。于是，行动被顺

理成章地嵌进二里庄的社区规划里。”魏立坦言。

自2015年12月中央城市工作会议首次提出

加快老旧小区改造后，各地加大资金投入，老旧

小区改造提速。新一轮老旧小区施行“菜单式”改

造，由居民根据自身需求选择改造项目，进而满

足不同小区居民的多样化需求。

2018年，随着《老旧小区综合整治工作方案

（2018-2020年）》的发布，北京市老旧小区改造

工程进入新阶段。二里庄作为建成近30年的“高

龄”社区，也被纳入了全市重点整改的范畴。据了

解，社区的改造重点主要包括拆除违章建筑、天

线入地和社区绿化等。如今社区内道路平整，电

力架空线全部入地，而社区中央的中心大花园也

被翻修一新。

“在保障原有绿化面积不受太大影响的基础

上，我们征集了居民意见，借改造的契机建了凉

亭，安装了健身器材，还在花园一角安置了一台

厨余垃圾资源化一体机。”魏立说，“机器运转会

产生酸味，不宜离居民楼太近，把它规划在花园

里刚刚好。”

“目前，社区垃圾分出率虽然还是无法达到

100%，但两个月来，效果已经非常显著。”据李

紫莹透露，目前北京疫情逐步稳定，再过几日，

话剧《垃圾绑架》也要进入排练期。“演员都是二

里庄社区的居民，我们还成立了一个剧社，名叫

‘聚悦’舞台剧社，寓意就是想聚党心、聚民心，

悦动二里庄。” 北京商报记者 刘瀚琳

·借势旧改嵌进社区规划·
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